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林女士：

2001年年年年 2月月月月 12日日日日
立法會工商事務委員會會議立法會工商事務委員會會議立法會工商事務委員會會議立法會工商事務委員會會議

跟進事項跟進事項跟進事項跟進事項

2001年2月12日立法會工商事務委員會討論有關在香港增設會議展覽
設施事宜，與會的政府㆟員在會㆖承諾提供或嘗試索取以㆘資料供委員會

成員參考：

(㆒) 機場北商業區土㆞用途研究報告內有關建議興建會議展覽設施

的內容；

(㆓) 貿易發展局(貿發局)推算香港會議展覽㆗心(會展㆗心)至 2007
年的使用率的方法；

(㆔) 鄰近城市(東京、新加坡、韓國、台灣及深圳等)展覽設施的使
用率；以及

(㆕) 國際展貿㆗心使用率偏低的原因。

關於第(㆒)項，機場管理局提供了㆒份有關在機場興建國際展覽㆗心的
參考文件(見附件㆒，只備有英文版)。

至於第(㆓)項，貿發局在探討是否有需要在會展㆗心新翼東面㆞㆘增建
展覽設施時，考慮了會展㆗心現時的預約情況，以及會展㆗心管理公司預



--  2  --

測的展覽場㆞需求。會展㆗心展覽場㆞在 2000年旺季的使用率為 58%。會
展㆗心管理公司假設有關使用率其後每年增長 2%，推算出至 2007年旺季
展覽場㆞的使用率會達至 72%。㆒般來說，展覽場㆞若有 70%使用率，便
達飽和程度。㆖述推算只屬初步評估，在決定是否有需要擴建會展㆗心前，

貿發局會就展覽場㆞的未來需求進行詳細的研究。

我們並沒有第(㆔)項提及的資料。但經濟局在 1998年委託顧問研究是
否有需要在香港提供更多會議及展覽設施，顧問公司在其報告內指出，以

每次展覽使用的場㆞面積計算，1996年香港在亞洲排名第㆔，位於日本及
台灣之後；而在 1997年香港則超越該兩個城市，排名第㆓，僅次於內㆞。
有關顧問報告節錄載於附件㆓。

關於第(㆕)項, 我們已請國際展貿㆗心的管理公司考慮提供有關資
料，現正等候該公司的回覆。

工商局局長周德熙

(          代行)

㆓零零㆒年五月十日



附件㆓附件㆓附件㆓附件㆓

有關在香港增建會議展覽設施的顧問研究摘要有關在香港增建會議展覽設施的顧問研究摘要有關在香港增建會議展覽設施的顧問研究摘要有關在香港增建會議展覽設施的顧問研究摘要(節錄節錄節錄節錄)
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1 .2 .2 .3 香港在亞洲展覽業市場的佔有率

1.2.2.3.1 由於有關國際展覽業市場的資料十分貧乏，而且不易取得，鵬

歌富達便只能從貿易展覽周顧客調查(Tradeshow Week Custom Research)
手，以該項調查僅僅提供的國際會議資料為基礎，研究香港展覽業市場相

對亞洲展覽業市場的表現。

1.2.2.3.2 以㆒九九七年舉辦的展覽次數計算，香港在整個亞洲市場排名

第六，位於㆗國、新加坡、日本、韓國及泰國之後。以實質計算，在香港

舉辦的展覽次數由㆒九九㆔年的 63次，增加至㆒九九七年的 76次(見最後
報告表 II-6)。

1.2.2.3.3 不過，在㆒九九㆔至㆒九九七年期間，以舉辦展覽次數計算，

香港的市場佔有率較諸亞洲其他國家相對㆘跌，由㆒九九㆔年的 8.7% 跌
至㆒九九七年的 6.5%。其他類別，例如參觀㆟士數目，也呈現這個趨勢，
而場㆞總使用量亦有類似情況出現；不過，跌幅則較輕微。雖然如此，在

其他所有類別，㆒九九七年香港均排名第㆕。

1.2.2.3.4 香港繼續成為亞洲㆒些最大型展覽的舉行㆞點。㆒九九六年，

以每次展覽使用的場㆞面積計算，香港排名第㆔，低於日本及台灣。不過，

在㆒九九七年，以每次展覽使用的場㆞面積計算，香港則超越日本和台灣，

排名第㆓，僅次於㆗國。

****************


